

Escala Crítica/Columna diaria

- *Renuncia de Graham, nueva etapa en selección del PRI
- *Aún sin fecha para convocatoria; hasta enero las alianzas
- *PRD tabasqueño: Núñez, Adán y Cantón a encuestas

Víctor M. Sámano Labastida

CUANDO el 16 de enero del 2012 los partidos hayan registrado sus convenios de coalición en Tabasco para las elecciones estatales, es casi seguro que se conozcan los nombres de quienes obtendrán la nominación a la gubernatura. Se da por hecho que en la entidad el PRI acudirá en alianza con el PVEM y Panal, en tanto que el PRD se asociará con los partidos Del Trabajo y Movimiento Ciudadano –además de Morena-. El PAN irá sólo. Así están los pactos a nivel nacional.

La confirmación ayer de Luis Felipe Graham de que buscará la candidatura del PRI abre una etapa más en el acortamiento de los tiempos para los aspirantes del tricolor. Renunció a la secretaría de Salud y expuso lo conocido públicamente: participará en el proceso a que convoque su partido para la selección del abanderado. Desde mayo pasado otro aspirante, Humberto Mayans Canabal, dejó la secretaría de Gobierno con el mismo propósito de obtener la nominación.

El Revolucionario Institucional tiene por lo menos diez aspirantes. Aunque si atendemos a las declaraciones de públicas la lista puede elevarse a 13 ó 15. De todos ellos, es evidente que algunos en realidad buscan colocarse en los primeros sitios para una postulación federal o estatal en la puja legislativa.

Seguramente la dirigencia tricolor tiene sus propias evaluaciones, hará una poda de pretendientes y al final se quedará con quien represente mejor sus objetivos estratégicos: competir exitosamente también por la Presidencia de la República. La homologación o concurrencia de los comicios plantea a los partidos una circunstancia imprevista.

Ya lo vimos, la condición de las fuerzas políticas cambia día a día.

En el PRI, de los diez personajes que se reunieron con el enviado del CEN de su partido hace unas semanas, seis tenían cargos públicos –ahora con la renuncia de Graham, son cinco lo que se mantienen en sus puestos; uno –Mayans- se retiró con anticipación y otros tres no tienen nombramiento alguno. Antes de que termine la semana habrá noticias.

RESULTADOS CRUZADOS

TAMBIÉN en el PRD los tiempos se acortan. Mientras el todavía senador Arturo Núñez –solicitará licencia en unos días más- afirmó que el próximo fin de semana se aplicará la encuesta para determinar quién de los tres aspirantes de “las izquierdas” será candidato, Adán Augusto López comentó que aún falta por definir si el sondeo definitivo será “el próximo fin de semana o dentro de dos fines de semana”.

Lo cierto es que los integrantes del Movimiento Progresista (PRD, PT, MC y Morena) acordaron que seleccionarán a sus candidatos a la gubernatura de Chiapas, Jalisco y Tabasco, por encuestas. Es posible que sigan el mismo esquema aplicado para definir la candidatura de López Obrador a la Presidencia: dos encuestas con resultados “cruzados”.

Los aspirantes de “las izquierdas” que figurarán en el sondeo en Tabasco son Núñez, Adán Augusto y Oscar Cantón. Aunque trascendió que este último podría estar en las listas del senado. Por cierto que para la Cámara Alta hay unos seis pretendientes y sólo dos posiciones.

En lo que respecta al PAN, no es la nominación por la gubernatura la que más entusiasmo a los aspirantes –ahí aparece nada más uno aventajado, Gerardo Priego, sin descartar a un externo-, sino a las diputaciones locales. Según el dirigente panista Jorge Ávalos, el tema de la candidatura a La Quinta sería definido este mismo año.

AGUINALDOS, UN RETRATO

COMENTÉ en la entrega de ayer de Escala Crítica las disparidades en los ingresos en México –medidos en salarios mínimos-; un reporte de este diario (Presente, 05/XII/2011) sobre el pago de aguinaldos nos confirma una preocupante realidad: los trabajadores en la iniciativa privada recibirán 15 días de salario como prestación de fin de año; los empleados federales de 40 a 80 días, los empleados del gobierno estatal 85 días y los trabajadores de los ayuntamientos ¡noventa días!

El aguinaldo deberá pagarse a más tardar el 20 de diciembre, aunque en algunos casos se acostumbra a entregarlo en dos tantos. Recordemos que como parte de su programa “El Buen Fin”, el gobierno federal adelantó una tercera fracción de la prestación a sus trabajadores para que aprovecharan las ofertas del comercio los días 18 al 21 de noviembre.

Se calcula que unas 30 millones de personas de los poco más de 47 millones que integran la Población Económicamente Activa no recibirán aguinaldo ni prestación alguna por encontrarse laborando como eventuales y en la economía formal. En 2006, el especialista en asuntos laborales, Luis Lozano Arredondo (Facultad de Economía de la UNAM), estimaba en 28 millones a los que no tendrían el pago de fin de año. Según este investigador, siete de cada diez trabajadores estaban en situación precaria por sólo tener contratos eventuales o vivir en la economía informal.

Por supuesto que las cifras oficiales indican lo contrario, porque basta que una persona haya tenido por lo menos “una hora de manera independiente o subordinada (en una actividad económica), con o sin remuneración”, para considerarla “ocupada”.

Es sabido que las micro y pequeñas empresas ofrecen más del 70 por ciento de los empleos. La precariedad de las mismas se convierte también en factor que dificulta cumplir con la obligación legal.

AL MARGEN

RODOLFO CAMPOS Montejo rindió ayer su Informe Anual de Labores, el quinto de su administración al frente del Tribunal Superior de Justicia. En esa oportunidad, a pregunta de los reporteros y al término del acto, confirmó que desea ser rector de la UJAT. Dijo que solicitará licencia a su cargo sólo si el Consejo Universitario lo invita a presentar un Plan de Trabajo, como sucede con quienes son seleccionados para ser examinados por ese órgano de gobierno. (vmsamano@yahoo.com.mx)